

Rochefort.

Rochefort



1876

Les animaux que nous ne
pouvons conserver et vous
montre la belle mission
géologique qu'il rapporte.
Les draguages ont été forcément
peu nombreux, et peu produc-
tifs au moins au point de
vue zoologique. C'est envoi à
Félix que je l'envoie le som-
me de venir dire pourquoi.

Je veux de me séparer de
lui et de tous les autres mem-
bres de la mission de St Paul
non sans un certain sentiment
de peur, je l'avoue, car nous
avons été, à St Paul, séparés,
et, par là, si heureux que
la mission ne nous laisse
sans fortune, à ce point de vue
qu'en bon dormeur.

Saint Denis, 30 Janvier 1865,

Monsieur et très-honoré maître,

Pousserez-moi de me donner
aussi le titre de "votre élève"
avant de l'avoir dégagé entièrement
moi-même. La bienveillance affectueuse
que vous avez bien voulu me
témoigner sans cesse, m'y envoi-
rage, et la reconnaissance
de toutes vos bontés me forte
à désirer vivement d'en être dégagé.
D'ailleurs, c'est à vous, c'est à
la lecture dont vous avez bien
voulu me montrer les véritables
attraits que je dois d'avoir
parti si heureusement les
longs jours à notre mission

a St Paul. C'est un triste temps, ces
jours n'ont point été longs,
au desmies manquent pas les
trouvaient encore trop courts
et même trop peu nombreux.
Bons moments en effet, arrivés
à St Paul vers l'équinoxe
de printemps, les mauvais
temps qui se sont succédé
ont mis aux recherches de
la zoologie marine comme
aux autres études, puis un
nombre assez grand d'ani-
maux qui ne se montrent
que l'hiver nous ont échappé
puisque nous partions au
lendemain de solstice d'hiver
périmoins, nous nous som-

mes efforcés de recueillir tous
les animaux qui vivent dans
le voisinage et de nous assurer
du reste, du petit nombre de
ceux qu'on rencontre au pourtour
de l'île, St Paul est accorde
et présente de toutes parts à
une mer toujours très grosse une
véritable masseille où vivent
très peu d'animaux. Je compte
d'ailleurs sur mon ami Vélin,
qui m'a été d'un si bon exemple
et d'un si grand secours, pour
vous faire le tableau exact
de ce que nous avons pu faire
à St Paul et à Amsterdam.
Il vous remettra les dessins que
j'ai essayé de représenter

Je me sépare d'ems car le Ministre
de la Marine a eu devoir me
faire rentrer en France à bord
du navire de guerre qui nous a
conduits à St Paul. C'est une
traversée de haute mer qui
dure trois mois. J'ai eu devoir
conserver le laboratoire afin
de pouvoir, si cela est faulé,
faire quelques recherches en
haut mer. Je niose, malgré
des promesses, ne besoie de
l'espoir que des sondages ou des
dragages marqueront cette
traversée. Je ferai cependant
tout ce qui me sera possible
pour cela.

Veuillez excuser cette lettre
déjà sangue, vous n'avez pas hâte



a vous parler avec tant de
liberté et tant de franchise
que je daîne aller ma plume,
mais j'ose peu espérer vous
rendre un compte complet
de notre mission. Telain
les autres bien meim en
mesure que moi et il le
fara dix bien.

Je ne pris donc,
Monsieur et très honnêtement
que voir ici une occasion
de vous exprimer avec
sincérité tous mes sentiments
de respectueuse reconnaissance
et de dévouement
Broomefort

leçons et vos bons conseils.

Je n'ai point été troublé dans la possession paisible de votre laboratoire et les arrangements que vous avez fait prendre n'ont en aucun inconvenient pour moi. J'avais assez à faire avec les livres que vous aviez bien voulu me prêter pour n'avoir point à secrétier ceux qui ont été enlevés. J'aurais peu aimé du reste, j'en conviens, à m'adresser à M^e Philippon pour avoir les clefs des nombreux laboratoires, à cause des soupçons qu'il paraît me tenir sur l'an dernier, lorsque je lui demandai de votre part, la collection des thèses. Chauvet m'apprend que les membres sont arrivés et qu'on est en train de les mettre en place.

Je viens d'étudier un cestoïde de l'albatros fuliginosus qui, pourvu de 4 lobes distinctes, insérées, crevées sans replis, non virgées, me paraît de rapporter au genre "Anthonothorax". J'ai aussi l'ascardie du même oiseau, mais je vous vous montrerai cela.

Paris. 1^{er} Septembre
Mon cher et très honoraire maître,

J'ai dû quitter, pendant quelques jours, votre laboratoire de la Sorbonne pour aller remplacer au Ministère où mes collègues atteint par un grand malheur de famille.

Malgré le rôti désir que j'avais de répondre à votre lettre, j'ai cru mieux faire d'attendre, afin de pouvoir vous donner quelques détails sur ce qui se fait dans votre laboratoire. Si rien contentait cependant d'accepter les remerciements que vous voudrez bien m'adresser au sujet de l'article de notre petit journal, sans vous dire que je ne pense pas les avoir mérités, il eut été de la dernière ingratitudine de ne parler ni de vous, ni de votre bienveillance, ni de l'hospitalité du laboratoire de Roscoff. Je le ferai en toute occasion, car c'est la vérité que je n'aurais pu faire à l'île Paul aucune collection si je n'avais eu

La bonne fortune de recevoir vos leçons
et d'entrer dans votre laboratoire

Je n'ai pu voir non plus sans
une douleur m'surprise que l'ex-
pression de mes sentiments de recon-
naissance vous avait causé quelque
étonnement alors que vous croyez
me prouver plus même d'autre
utilité. Je serais je done si mal
fait pourtant que faire fu vous
laisser soupçonner une idée de
spéculation et d'utilité personnelle
dans les relations que vous avez bien
veillées me permettre d'avoir avec
vous? - Si j'avais été guidé par mon
telle pensée je me croirais peu digne
de votre estime. Peut être la position
que j'ai, ne pourra changé désormais
que par le cours du temps, pourtant
elle me tient de preuve; mais, il
reste tout de leçons à recevoir, tant
de choses à acquérir auprès d'un
savant tel que vous, que j'en
vois par la possibilité d'echapper à
un pareil bonheur à moins de vous

inspirer assez d'estime pour me vous
me croiriez incapable de toute idée
de spéculation et de bénéfice. C'est
là, depuis le jour où vous mi avez
accueilli avant tant de franchise
avec une bienveillance si ouverte, c'est
la que j'ai désiré et que je désire
encore. J'espérai prouver mérité
cette estime, non tant doute par
la science et la valeur personnelle
qui me manquent, mais par
la sincérité et le travail. Depuis
mon return de St Paul, j'osai point
en d'autre préoccupation, ce que
j'ai fait est tant doute peu de chose
je le reconnais volontiers, et je me
laisse un peu l'effet d'un maçon
qui voudrait bâti le Louvre et qui
ne saurait ni marier la brique,
ni tailler la pierre, mais je ne
m'ennie pas à ce travail. Je
poursuivrai donc mes efforts si
vous voulez bien me contacter avec
votre bienveillance, vos favorables

J'apprends à l'instant que Bonnaffy arrive au Havre, je regrette
beaucoup qu'il s'arriverait
point avant le désarmement
primitaire du Laboratoire de
Roscoff : j'aurais voulu qu'il fit
un peu moi, l'an dernier, l agreable
experience de l'accueil ouvert que
vous faites aux travailleurs ; il
regretterait du reste singulièrement
de perdre l'occasion de se familiariser
avec des recherches qu'il aime
dans le seul laboratoire que possède
notre pays. Je lui écris par ce
courrier.

Veuillez, s'il vous plaît, excusez-moi
et très honnêtement, me pardonner
cette lettre trop longue ; j'ai cru
que vous accueilleriez bien ma
franchise entière et que vous y
verriez la preuve de la sincérité
des sentiments que vous m'avez
inspirés, de mon respect de ma

reconnaissance et de mon entier
disponement

Gronsfeld

a des expériences scientifiques. M. C. jure que le Ministre y consentira, bien qu'il soit à son avis, ce soit une grave affaire de prescrire d'ici une infraction à un arrêté général. Il vaudrait donc mieux, d'après lui, que vous fassiez vous "débrouiller", comme on dit chez nous, localement, mais il m'assure que si vous proyez mieux faire en adressant une demande directe, il vous secondera de tous ses efforts.

Je suis chagrin

Ministère
de la Marine
et des Colonies



Paris, 18 février

Monsieur et très honnête maître,

Je n'empêche de vous transmettre les renseignements que vous voulez bien me demander. C'est toujours l'excellent M. Courteville qui vient bien me les donner.

Marty a raison. Arrêté ministériel qui autorise la pêche des huitres sur le banc de St Pol, prescrit, sous peine de prison, de refuser la petite huitre.

a la mer. Toutefois M. Courterville pense que le Commissaire de l'Expédition Mme à Rossoff, le patron du garde pêche ou le Capitaine del aviso Surveillant, s'il est là, peuvent parfaitement autoriser votre bonne à emporter une certaine quantité de petites huîtres pour les placer dans votre pare. tout le pays sait, et ces messieurs savent également, qu'il sagit là d'une expérience scientifique et non d'une entreprise

industrielle. Cependant, si, en raison de la connaissance que vous avez de l'esprit qui anime les gens que je viens de citer, vous croisez que Marty ne soit réformé, M. Courterville vous engage à écrire directement au Ministre de la Marine, pour lui demander l'autorisation de recueillir telle quantité de petites huîtres que vous jugerez nécessaire, afin de les placer dans un pare et de les conserver.

d'apprendre que c'est
Ministère un lumbago qui
de la Marine vous retient. J'aurais
et des Colonies bien voulu pouvoir
aller vous voir et il y a
longtemps que je cherche
un moment pour passer
l'eau et grimper au Pan-
théon, mais les préoccupations
de toute sorte m'empêchent.

Plaignez-moi, vous
qui savez combien j'aurais
heureux de passer quelques
moments avec vous. De
moins, veiller à disposer
de moi et me fournir
toutes les occasions possibles
de vous servir à quelque
chose.

Votre très dévoué et
respectueux

Brocnefort



de grade que nous désirons
tous pour lui, qu'il sarà
pu venir en permission :
on ne lui aurait peut-être
pas compté le temps passé
ici et il ya tant de confe-
tisseurs à charmer.

Je vous demande toute
votre indulgence pour
ce mot hâtif et vous
prie de croire à mon
désoulement le plus respectueux
et le plus sincère,

Srochfort

Ministère
de la Marine
et des Colonies

Paris 13 Mai 1876



Monsieur et très honore maître

Je n'ai qu'un moment
pour vous remercier de votre
bonne lettre, j'en profite
pour vous envir un mot
très court, qui me donnera
le motif et l'occasion
de vous écrire encore
quand j'aurai vu
M. Reinwald. Je vous
envoie tous mes vœux

Pour votre rétablissement
et j'espére que les boules
de Barbotan vous
remettront complètement.
Vous avez bien fait de
quitter Paris où l'on
gèle matin et soir. en
ce mois de Mai.

Vous savez avec quelle
joie j'ai salué votre
succès dans la chaire
de zoologie du Muséum.
J'espère que Schneider
ne tardera guère à être
aussi placé, nous

Serions donc dans la
joie si votre laboratoire
n'avait été attristé par
le départ de Brin.

Je ne sais venir mal-
heureusement du Commissa-
rant, sinon la désolation
de Mme Monchez, et le
départ du Castor pour
La Guise où le Comman-
dant s'insinue j'en suis
bien sûr, dans des travaux
plus actifs que jamais.
Mais, c'est peut-être un
bien au point de vue

Monsieur, que vous êtes
bien attendu et bien désiré

Pour moi, je serai
heureux de pouvoir vous
saluer lundi, mais je
ne vous demanderai de
lire ma traduction que
lorsque vous quitterez définitivement
Paris pour
Roscoff.

Teuillez croire, si l'vous
plaît, Monsieur et très
honorable maître à mes
sentiments d'affection
profonde et d'entier
dévouement

G. Croesfort

Ministre
de la Marine
et des Colonies.

Paris, 17 Mai 1846.



Monsieur et très honnorable maître

J'ai vu M^r Reinwald, et
l'affaire de la traduction du
livre de M^r. Balfour se trouve
désormais réglée : M. Reinwald
désire faire paraître le livre
vers la rentrée, je vais donc
pousser activement le travail
et j'espère vous en remettre
une partie lors de votre
prochain séjour à Paris.

Je vous remercie d'avoir bien voulu penser à moi pour cette traduction et de la peine que vous avez prise pour me mettre en relation avec M^r. Reinwald. C'est une bonne fortune de travailler sous vos auspices, et je tâchesai de le mériter. J'espére aussi pouvoir compter sur vos conseils et votre appui pendant le cours de mon travail.

Schneider m'annonce ce matin votre rapide passage pour lundi prochain. Je suis heureux de voir que la température s'est beaucoup

adoucie et que vous pourrez venir, sans compromettre le bon résultat que vous devrez espérer des œuvres de Barbottin, donner un bon coup d'épaule à M^r Vulpian si digne du fauteuil académique. Vos mes voeux sont pour lui. La section l'a mis en seconde ligne, M^r Gubler vient le premier, M^r Marey n'est qu'en 1^{er} rang.

Votre arrivée ne sera pas moins utile à Schneider dans les circonstances présentées. Vous voyez donc

été présent, les choses ne se furent
point passées ainsi. Je le pensais
comme lui, mais j'attendais qu'il
valait mieux laisser M. Monchez
en repos. Je fis du reste comme tu a
dit l'ordre toutes les circonstances
relatives à mon envoi à St Paul.

L'enquête a été fermée après intitulé
du Ministre et favoris de la Commission
du Budget je n'en ai pas plus entendu
parler du reste. A la réflexion.
Toutefois j'ai pensé qu'il était bon
que le Commandant fut informé
de ce qui s'était passé, pour qu'il
ne fut dans l'ignorance de rien
de ce qui peut avoir rapport à la
mission qu'il dirigeait.

Je croyais d'abord qu'il était
inutile de vous emmener de ces
détails, assez indifférents au fond,
mais qui n'ont pas cependant

Ministère
de la Marine
et des Colonies

Paris, 12 Juillet 1876.



Monsieur et très honnête maître,

J'ai à vous demander mille
pardon de ne vous avoir point
encore écrit depuis votre départ
pour Roscoff. J'ai eu beaucoup
à faire ici, en remplacement de
mon collègue absent, et en prépa-
ration d'une tournée d'Inspection
Générale que notre grand-chef
fait en ce moment dans les ports.
tout cela et ma traduction qui
a besoin de marcher vite, m'ont
empêché d'aller à la Sorbonne
le matin, je n'ai même pas pu

voir Schneiders, qui suivre les conférences de M. Dareste qui me seraient cependant bien utiles pour ce travail que je fais sur l'ouvrage de M. Balfour. J'ai plus de la moitié du livre prêté à vous être présentée lorsque vous viendrez à Paris.

C'est pendant que j'allais du ministère chez moi, que les fournisseurs m'ont annoncé une exposition au Muséum de divers objets rapportés des missions de Veins. Un fournisseur en chef de notre ministère vint m'annoncer que M. Cervaux désirait beaucoup me voir. Je crus devoir aller dans son bureau. Il me montra les cartes d'invitation, s'étonnant que

ni le nom de Vélin ni le mien n'y fussent portés, il désirait savoir si je connaissais le but que se proposait M. Edwards en agissant ainsi. Je lui fis connaître alors que ni Vélin ni moi ne connaissons rien de cette exposition, que nous n'y étions pour rien et que nous n'avions même pas reçu de carte d'invitation. Quant au but, il était aisé à voir, apprenir encore pour lui-même que pour moi, mais que pour ma part tout ce que pourrait faire M. Edwards me touchait peu, que je regrettais seulement les insinuations par lesquelles ces messieurs s'efforçaient de faire croire que nous avions mangié, à St Paul, aux dévorts que nous avions acceptés. M. Cervaux ajouta que si le Commandant ~~Planchet~~

S'aini que de m'impostures
Ministre à cause des insinuations
de la Marine malveillantes auxquelles
et des Colonies toutes ces manœuvres ont
donné lieu et du mal qu'elles
peuvent faire à mes amis et collabora-
teurs. Pour ma part, je n'ai
jamais reconnu d'autre juge que
vous-même puisque c'est à vous
seul que je fais tous les moyens que
j'ai mis en usage à St Paul. Si
vous me gardez votre estime et votre
bonne volonté affection, je ne veux
rien autre chose. Vous et le Comman-
dant Mouchez, êtes les seules per-
sonnes dont le jugement m'importe
c'est pour cela que j'ai cru devoir
vous informer tenu demeure qui
vient de se passer.



Veuillez me pardonner de vous
entretenir si longuement de cet
incident, qui ne mérite guère

d'arreter votre attention. Nous avons ici un mois de Juillet assez désagréable qui ne doit pas se traduire d'une façon meilleure à Rossoff, j'ai souvent pensé à vous par les alternatives singulières de journées chaudes et de nuits froides que nous avons eus ici. J'espère que cela n'aura pas empêché les résultats de votre cure à Barbottan.

J'ai vu passer ici Bonnafy qui m'a prié de vous présenter ses respects et de le renouveler à votre Biennallant soname. L'inspiration américaine leur donne plus de besoigne en rendant leurs voyages plus fréquents.

Nous vous verrons à Paris

vers le 19, si vos intentions sont toujours les mêmes, à ce moment je vous demanderai de vouloir bien me donner quelque peu de votre temps pour examiner mon travail pour lequel je serais heureux d'avoir votre approbation.

En attendant veuillez croire Monsieur et très honnête maître à mes sentiments les plus respectueusement et les plus affectueusement dévoués.

Gronsfeld

not "nous" qui est en effet à
répliquer et qui avait été laissé
de côté.

Je ne puis que répliquer, mon
cher et cher maître, que je
considère comme très honorable
pour moi le soin que vous
vous donnez (en prenant), et vous
imposez, même pendant vos
vacances, de lire mon travail
mais je vais prier M. Remond
de ne vous adresser que des
feuilles corrigées d'une ma-
nière complète pour vous
épargner de vous arrêter à des
fautes qui ne sont pas de
moi.

Jusqu'à ces derniers jours je

Paris, 8 Octobre 1876.
Ministère
de la Marine
et des Colonies



Monsieur et très honnête maître,

J' reçois à l'instant votre lettre,
et je passerai chez M. Remond
ce soir, si je puis, ou demain matin
au plus tard, pour reprendre les
feuilles et tenir compte, en les
retirant, des observations que
vous voudrez bien me faire. Je
regrette seulement que M. Remond
ait cru devoir vous transmettre
des feuilles insuffisamment corri-
gées, avec des fautes que son
imprimant s'obstine à repro-
duire.

Mme Balfour et Foster étaient

L'ouvrage de von Baer de la manière suivante.

Entwickelungsgeschichte des Thiere
Entwickelungsgeschichte en un seul mot c'est un mot composé et, si mes notions de la langue allemande ne me trompent pas, ce qui est possible, le mot ainsi fait est conforme à la règle de formation des mots composés dans cette langue. Si j'interroge l'auteur des mots je dois mettre "Geschichte der Entwickelungs" j'ai suivi la leçon de mes antécédents, et j'ai corrigé deux fois, en deux feuilles différentes, l'imprimeur (un allemand naturalisé français) n'a pas voulu faire cette correction.

Quant au $\mu = 000,1$, je puis vous assurer que cette manière d'écrire appartient à l'imprimeur et non pas à moi.

Enfin le mot "tread" en anglais veut dire "pas"; "headle" veut dire "marche" "echelon" "pédale" et "tread" s'emploie dans ce dernier sens dans le mot "tread-mill" moulin qu'un homme fait tourner en marchant sur des marches, des échelons, disposés dans une roue. Quant à "cobé" et à "Hühnentritt" je les retrancherai, bien que le sens que je leur donne soit exact.

J

Je reprends de mémoire, par conséquent je ne suis pas bien sûr que la correction ne soit pas faite, quant au

ment, avec Vélain, pour l'article à insérer dans le Archives mais ce travail sera de Vélain plutôt que de moi qui n'ai point les connaissances suffisantes pour écrire dans votre journal.

Je vous assure que j'accepte avec grand plaisir toutes les observations que vous voudrez bien faire sur ma traduction et que je vous suis toujours très reconnaissant de l'intérêt que vous me témoignez

Veuillez donc croire, Monsieur et très honnête maître à mes sentiments les plus dévoués et les plus respectueux
L. Gromesfort

BIBLIOTHEQUE DU MUSEE NATIONAL
ARCHIVES DE LA MARINE

Nous avoyons envoie à
Ministre Roscoff. Ce matin je
de la Marine ne proposais de vous
et des Colonies
— écrire pour vous demander si vous n'aviez pas quelque
instruction à donner au commandant
de l'amiral Ferres. Vous
avez peut être que l'amiral
a écrit au président de l'Acade-
mie des Sciences, pour se mettre
à la disposition de la compagnie
pendant la campagne qu'il va
faire dans les Mers du Sud. Il
désire faire, pendant ce voyage
toutes les recherches scientifiques
possibles; il a fait choix d'un
stat-major très bien composé
dans lequel se trouve Flourié
dont vous savez l'ardent au travail.

Mais l'amiral désire aussi que les Muséums de son Gouvernement recueillent les objets d'histoire naturelle, il a fait choix d'un médecin principal qui vient de faire la Catalogue du Vapor. Je connais beaucoup ce médecin ainsi que son Second, l'amiral est venu me demander ce que je crovais qu'il y avait de plus intéressant à faire et me demander aussi de mettre ces messieurs en relation avec les personnes qui seraient disposées à leur donner des instructions relatives aux recherches d'histoire naturelle. Vélan m'a donné des instructions sur la Zoologie. Si vous

avez été à Paris je vous aurais demandé la permission de vous présenter mes collègues. Mais je vous serais reconnaissant si vous vouliez bien m'indiquer pour eux les points le plus intéressants à étudier et les objets qu'ils pourraient rapporter utilement pour la science. Je reçois du reste à ce sujet d'après nombreuses lettres de mes camarades, dont je voudrais vous entretenir lorsque vous serez à Paris, peut-être y aurait-il avantage pour la science à utiliser ces bonnes volontés. Nous travaillons en ce mo-

Paris, 6 Octobre 1876.



Ministère
de la Marine
et des Colonies

Veuillez, à votre gré, me laisser garder les feuilles que je vous envoie et m'en signaler les erreurs ou me les renvoyer avec les observations qu'elles vous auront suggérées. Je me fais scrupule de tirer ainsi à vue sur votre bienveillance et je vous prie de vouloir bien me pardonner.

J'ai suspendu le bon à tirer jusqu'après votre réponse : vos lettres m'arrivent même et plus tôt au Ministère qu'à la maison. J'habite, rue de Beaune, 20

Le travail de l'Paulme paraît devant être assez long nous en avons à peu près fixé le plan, sauf modifications,

Monsieur et très honnête maître,

Je reçois à l'instant votre lettre et vous envoie les trois premières feuilles corrigées ; j'ai reçu hier la dernière feuille renvoyée par vous à M. Reinwald. J'avais été contraint de traduire "uterus" par ce que c'est ainsi que les auteurs désignent la 3^e portion de l'oviducte, ainsi que vous le verrez dans leur description de ce canal.

Maintenant je vous avoue que l'usage des expressions

que vous avez soulevées dans
cette dernière feuille, m'a
donné bien du mal et que
je suis encore à me demander
comment traduire. folding off.
J'ai mis (séparé par repli)
après avoir mis (sépare par des
replis, plis plissement, par
voie de repli, par voie de
plissement) Je vous serais
bien reconnaissant de me
donner un conseil à cet égard
d'autant que cette expression
se retrouve à chaque pas
dans la description de la
formation de l'embryon.
Vous trouverez une autre
beaucoup d'autres expressions

sur lesquelles j'appelle votre
critique, convaincu qu'il n'y
a pas de marque d'intérêt
plus vrai, que ces observations
que vous voulez bien m'adressez
en vivant avec les étrangers.
On finit par trouver leurs
expressions presque correctes,
un traducteur vit avec son texte.
Et puis, les expressions ordinaires
françaises de la langue de
l'embryologie, me manquent
souvent et c'est un grand et
vrai service que vous me
rendez, en me les rectifiant.
Je vous demande donc de con-
tinuer bien me conti-
nuer ces bienveillantes critiques

de détail - Nous Ministre commençons par le de la Marine voyage - Aden - géologie et des Colonies et zoologie - puis l'exploration du lac intérieur faune des rives, du fond; exploration des rivages extérieurs de l'île; faune de l'île - exploration des fonds autour de l'île. - Pour ce précisée de la description de nos installations de laboratoire Il me semble que cet ordre est logique et donnera quelque intérêt au travail. Velain a fini les mollesques, il nous semble, d'après vos avis, que c'est précisément cette partie qui compris dans le cadre général donnera à l'ensemble le caractère circonspect.

Scientifique qu'il doit avoir pour mériter de paraître dans vos Archives.

Permettez-moi de vous rappeler ce que je vous demandais dans ma dernière lettre au sujet de la campagne du Pacifique.

J'envoie à l'instant d'un de mes camarades une petite caisse contenant le résultat de ses pêches pélagiques aux environs des îles du Cap Vert et que je vous prierai d'accepter à votre retour à Paris : vous en trouverez ci-joint un échantillon dessiné par le médailleur qui la renverra

Voici encore une bien longue lettre, veuillez l'accueillir avec toute bienveillante attention et croire, Monsieur et très cher maître, à mon dévouement le plus respectueux

Gronsfeld -

C'est affreux comme voyage
puisque tout le temps se
passe à la mer, mais il peut
renouveler beaucoup de choses
et la vie des folies bêtes qu'il
a déjà pêchées a séduit ton
commandant et tout là des
bonnes volontés que la Guerre
peut utiliser c'est à ce titre
que je me suis permis de vous
en entretenir. J'écris à
Rousseau pour lui faire connaître
les paroles en uvrageantes que
vous m'envoyez; ce qu'il me
demande surtout ce sont des
livres pour éclairer les recher-
ches et je ne sais trop que lui
conseiller à part Woodward
pour les mollusques.

Ministère
de la Marine
et des Colonies



Paris, 11 Octobre 1876

Monsieur et très honore maître,

J'arrêtez à l'instant votre lettre
d'hier, 10 Octobre, et je corrige
devant vos observations les passa-
ges qui vous ont frappé. Vous
remarquez que les auteurs pour-
suisent toujours la même
metaphore: le repliement
ou folding off, d'une partie du
blastoïde, dès la naissance
de repli céphalique, repli cardinal
ou repli latéral. Cette idée et
les expressions qui y font allusion,

Le retrouvent à chaque page du
livre, j'ai donc été force de
la reproduire dans mon texte

Je vous renvoie la feuille 3
qui j'ai porté les corrections
de la manière la plus claire
possible en rapprochant les
indications que vous voulez
bien me donner au texte
lui-même. Veuillez désormais
garder toutes les feuilles que
je vous adresserai, je le ai
en double, il me sera donc
facile de me reporter aux
passages que vous soulignez.
C'est vraiment abuser de
votre bienveillante affection.

Pour moi que de vous imposer
un tel embarras : Je vous suis
bein profondément reconnaiss-
sant de toute la peine que
vous voulez bien prendre
pour moi. Permettez-moi
donc de vous envoyer les
nouvelles feuilles dès qu'elles
me paraîtront assez bonnes
pour vous être soumises.

Je suis heureux que vous
vouliez bien accepter les peiches
pélagiques de mon ami Tounel
il part le 25 au matin pour
faire une tournée à la mer sur
une corvette à voiles servant
d'école aux navires et angabiers,

La Victoire part incessam
Ministre mort pour les mers du
de la Marine Sud, mais je garde avec
et des Colonies → les médecins et avec l'an
miral des relations qui me
permettront de les adresser à
vous. L'amiral fait des dépenses
à ses frais personnels pour
seconder toutes les recherches
d'histoire naturelle, d'ailleurs
je vous renseignerai d'une
manière plus complète à ce
sujet lorsque j'aurai le
plaisir de vous voir à Paris.
Enfin, je me suis procuré
une préparation du néma-
toïde trouvé chez les malades
de l'affection coquinhinoise



qui nous tire tant de monde
Je n'ai pas encore pu l'examiner au microscope, mais d'après
la description qui m'en est
faite il se rapproche du
Leptodesa de Schneider. Je
reverrai bientôt de nombreux
exemplaires que je vous sou-
mettrai.

Voici le temps d'Octobre qui
se fait à Paris, le froid et l'humidité qui commencent : je
vous souhaite de guérir à bras
tous les douleurs gagnées à
Rossoff avant de venir
affronter l'hiver à Paris.

Venilly, Monsieur et très
honorable maître, agirer tous
mes remerciements et
l'expression de mes sentiments
les plus dévoués et les plus
respectueux :

Erromfort



Beau respectueux de mon
entre deux moments

Erocnefort

Paris, 22 Decembre

Ministère
de la Marine
et des Colonies



Monsieur et très honné maître

Veuillez me permettre de vous
envoyer ces feuilles 9 et 10. Ces
épreuves sont assez bonnes je pense
pour que vous puissiez apprécier
le texte.

J'ai reçu la feuille 7 et je
vous remercie de vos annotations.
J'aurais en besoin de vous voir
à propos d'un membre de phrasé
qui contient dans le texte anglais
le mot "ween brain" qui ne
me paraît pas pouvoir être
transporté en français par une

équivalent, du moins dans
le langage scientifique

Veuillez, s'il vous plaît, nous
porter à la page 91 du livre
anglais, 2^e alinéa : le dernier
membre de phrase est ainsi
conçu : or, *as much as it soon
comes to lie between the ex-
panded posterior ends of the
opposite hemispheres, as the
"ween brain".*

Il s'agit de la cavité ante-
renière du cerveau, ~~de~~ la cavité de
troisième ventricule

Je vous remercierai reconnaissante-
ment de me fixer sur la traduction
du terme, *Mathusalem*.

Je ne pourrai vous voir demain
matin parce que je suis engagé
en ce moment dans un travail
de statistique médicale extrême-
ment pressé ; je tâcherai de
me déshapper cependant.

Si vous voulez bien me
répondre un mot au sujet du
point sur lequel j'appelle
votre attention, je vous en serai
très reconnaissant

Veuillez je vous en prie,
Monsieur et bien cher maître,
agréer toutes mes excuses pour
mon impruderie et agréer
en même temps l'expression